
长虹物流改革探秘 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅读

原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/36/2021_2022__E9_95_BF_E

8_99_B9_E7_89_A9_E6_c31_36751.htm 如果把长虹比喻为一头

大象，物流就是“血液”，信息就是“神经”。而这头“大

象”能否跳出轻盈的舞步，在很大程度上取决于物流系统和

信息系统的运作效率。大象是怎样跳出轻盈舞步的？ 巧借外

力挖掘“第三利润源” “我想借用中山先生治国方略中的三

句话作为今天发言的开场白，中山先生说：‘人尽其才，物

尽其用，货尽其流’。物流改革之前，长虹的货并不能尽其

流。” 长虹集团公司总经理刘体斌这样坦诚面对全国第三方

物流合作者。会场里坐着中远物流、中电物流、安得物流等

全国15家第三方物流企业代表，这些物流企业是中国家电业

物流的主导力量，他们的业务量占整个家电行业物流业务量

的95％。 刘体斌说，2004年下半年，长虹聘请了国际知名的

咨询公司罗兰贝格公司做管理咨询，当各项“规定动作”完

成之后，该公司主动对长虹的物流体系进行了“诊断”，一

份厚厚的分析报告这样评价长虹的物流管理体系：多、少、

散、乱。 “多”是资源过多，绵阳40多个原材料库房；50多

个成品库房；200多个销售库房；近千辆的大小货车。对物流

资源缺乏统一规划，大量的资源浪费。“少”是效益过少。

服务水平和效益远远低于行业水平，作为支持服务部门缺少

服务和效益观念。“散”是职能分散，多头管理，比如，成

品配送由销售部门在管，原材料物流由采购部门在管，没有

人对物流总成本负责，无法协调供应链中各物流环节。“乱

”是流程混乱，缺乏系统科学的操作流程和操作规范，导致



运输和仓储管理处于“低效率、多环节”运作。 长虹物流体

系不改不行 怎么改？“有所为，有所不为”、“通过建立长

期战略合作伙伴提升自身的核心竞争力”。长虹“掌门人”

赵勇在多个场合反复阐述自己的观点。 循此思路，长虹决意

要将物流业务交给第三方物流服务商，让具有丰富物流运作

经验和良好社会资源的物流商为长虹弥补物流的“软肋”。

2005年2月23日，整合了内部物流管理职能的长虹新物流公司

宣告成立，确定了新的物流组织框架；3月18日，短途运输、

车辆维修公开招标，车辆修理费综合下降了40%，外租车倒

短运输运价下降了15%；4月1日，长途公路运输公开招标，运

价下降了20%。此后，手握公路运输价格下降的“筹码”，

长虹与铁路运输商进行谈判，6月，长虹的铁路运输价格在年

初下调15％的基础上又下降了10％。从3月份至今，减退绵阳

外租库房15万平方米，绵阳外租库房租金降低50％。 100Test 
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